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本报讯 2025 年“中国航天日”科

普展示活动在上海世博展览馆开启，

为航天爱好者们带来一场别开生面的

太空探索盛宴。 本次展览开设航天科

普展区、航天产业成就展区、上海地方

展区，汇聚了众多珍贵展品与前沿科技，

此次航天科普展览不仅是一场科技成果

的集中展示， 更是一次航天精神的生动

传递， 让航天梦的种子在参观者心中生

根。展览将持续至5月5日，搜索微信小程

序“2025航天日活动”可提前预约观展。

图为鹊桥二号中继卫星模型

本报讯 记者昨日获悉， 上海市场

监管部门近期发现， 有门店通过线下福

利活动引导用户， 特别是老年用户， 进

入合作或自营的个微、 企微、 微信群等

私域， 形成“拉新 - 直播 - 社群 - 复

购” 营销新模式。 该局于近日发布关于

防范私域直播间推销号称有养生功效产

品的消费提示。

市场监管部门认为， 私域直播间常

通过封闭场景、情感诱导、限时优惠等手

段制造焦虑，甚至谎称相关产品可“根治

慢性病”“替代药物”“延年益寿”等。此类

宣传涉嫌构成《反不正当竞争法》《广告

法》 中所禁止的虚假宣传或虚假广告违

法行为，消费者切勿轻信。

市场监管部门提醒， 购买前应查验

直播间资质，是否公示营业执照、医疗器

械/食品经营许可证等；购买保健食品需

认准“蓝帽子”标志，药品需有“国药准

字”。此外，保健食品非药品，仅具调节机

体功能，不能替代药物治疗疾病，不得宣

称疾病治疗功能。对直播间以“免费领礼

品”“专家一对一服务” 等噱头诱导添加

私信、加入会员群的行为保持警惕，勿因

小利泄露个人信息或冲动消费。 若主播

引导通过个人账户付款、 社交平台转账

或脱离正规平台交易，涉嫌逃避监管，资

金安全无保障， 应果断拒绝。

本报讯 4 月28日上午，庆祝中华全

国总工会成立100周年暨全国劳动模范

和先进工作者表彰大会在京举行。 当天

晚上6时许，上海市全国劳动模范和先进

工作者载誉返沪。在迎接现场，记者发现

一个身着西装但身上却背着蓝色双肩包

的身影———他叫张文强， 是饿了么的荣

誉蓝骑士之一，也是全国劳动模范。

“我是 2017 年 8 月份退伍以后，

直接加入饿了么从事外卖骑手这份工

作， 快满 8 年了。” 记者与张文强交谈

期间， 他告诉记者， 从成为一名骑手至

今， 自己跑过的订单总量已超 10 万单，

“行程我没细算， 大概在 25 万公里到

30 万公里之间。”

“收获这个荣誉，我非常自豪，有成

就感，这是对我这么多年来的一个认可，

也要感谢党和国家对这个行业的肯定。”

作为新就业形态劳动者的一员， 这位骑

手如是说。 近8年以来，张文强一直保持

着零事故、零差评的纪录，这次获评全国

劳模无疑是他职业道路上的“高光时

刻”,用张文强的话就是：“每个人都有人

生出彩的机会，送外卖也是如此。 ”

从新人骑手到跑单王， 再到全国劳

模， 张文强有着自己的“外卖哲学”，

他告诉记者， 这得益于他的军旅生涯。

“我当兵的时候就善于总结、 研究

训练方法。所以送外卖以后，我就愿意研

究跑单方法， 还把这些方法传授给身边

的同事，帮助他们提高技能。 ”张文强说

道，“我们这个行业也需要专业技能，只

有自己有本事才能做得越来越好， 这个

行业随之也会越来越好。”

当记者问道是否已经跟家里人分享

了这份喜悦时， 张文强笑着说： “还没

有， 刚刚回来， 手机还没来得及看， 我

准备晚上回去之后再给家里人打个电

话。” 胸前这枚金光闪闪的全国劳动模

范奖章不仅是对张文强过往工作的肯

定， 更是对他未来工作的鼓励。 “以后

我还会继续踏踏实实工作， 因为送外卖

在我心里既是一份事业， 又是一份责

任， 我要把每一份对美好生活的期待和

向往， 送到每一个顾客的手中。”

采访结束时， 记者添加了张文强的

微信。 记者看到， 他的微信头像是一个

卡通蓝骑士的形象， 上面还有五个

字———“靠谱劳动者”。 奔走在这个城市

的大街小巷， 像张文强这样的新时代城

市建设者还有很多， 而他们的付出和坚

守也正传递着每一份信任和幸福。
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上海将规范公共水域放生活动

疏堵结合 计划新增28处放生水域
□ 记者 季张颖

本报讯 昨天， 上海市水务局 （上

海市海洋局） 局长史家明做客 2025 上

海民生访谈， 聚焦供水能力、 公共水域

放生活动等民生领域水务关键词作出回

应。 记者获悉， 今年年内， 全市 38 家

水厂将实现深度处理工艺全覆盖， 进一

步提升供水品质。 同时， 上海将规范公

共水域放生活动， 《本市公共水域放生

活动适宜区域名录》 下月将公布， 初步

计划新增 28 处放生水域。

史家明表示， 上海的供水能力已达

到每日 1260.5 万吨， 但从“供得上”

到“供得好”， 让老百姓从喝“合格水”

到“优质水”， 还有很多工作要做。

市水务局聚焦于提升供水品质的关

键环节，大力推动水厂深度处理改造，进

一步提升水质。今年年内，全市38家水厂

将实现深度处理工艺全覆盖，这是从“合

格水”升级为“优质水”的重要一步。

对于市民特别关心的住宅小区二次

供水设施改造问题，史家明表示，去年，

把“有序推动居民住宅二次供水设施移

交接管，新增接管1.5亿平方米”的任务

列入《上海城市管理精细化三年行动计

划》，2024年市水务局完成了5000多万平

方米的接管任务， 今年还要再接管4000

万平方米。“我们也希望随着供水企业接

管的住宅小区不断增多， 这‘最后一公

里’的供水服务水平能进一步提升。”

值得一提的是， 针对无序放生导致

大量鱼类死亡， 破坏河湖生态环境的情

况， 史家明在节目中表示， 去年起， 市

河长办会同相关部门， 加大社会宣传力

度， 构建了“市 - 区 - 街镇” 联动的

工作机制， 持续加强市级综合协调和街

镇快报快处， 有效管控了集中放生行

为。 “去年 10 月至今， 苏州河虽然部

分时候仍会出现零星死鱼漂浮， 不过没

有发生大量鱼类死亡事件。”

水务部门呼吁市民朋友们避免无序

放生， 共同保护河湖环境， 特别是不要

在苏州河等中心城区河道进行放生， 如

果确有需要， 建议按照《上海市公共水

域放生活动技术指引》 的要求， 去淀山

湖、 长江口、 黄浦江中上游等开阔水域

进行放生。 同时， 水务部门也在和相关

部门共同研究， 初步准备新增 28 处放

生的水域， 预计 5 月份将公布《本市公

共水域放生活动适宜区域名录》， 疏堵

结合推动这一问题的解决。

把对美好生活的向往送到顾客手中
———记者访全国劳动模范饿了么蓝骑士张文强

市市场监管局发布消费提示

防范私域直播间推销新模式风险

□ 见习记者 王葳然

□ 见习记者 王葳然

去上海世博展览馆探索太空

□ 记者 王湧 摄影报道

本报讯 5 月 1 日至 11 日， 第三

届“闪亮·上海” 静安国际光影展

（2025） 之“闪亮·静安 光影购物

SHOW” 重磅来袭， 每天 18:00-22:

00， “南京西路·静安寺” 商圈与“苏

州河·苏河湾” 商圈开展双圈联动， 用

光影点亮街角， 通过年轻潮流的光影

秀、 灯光秀、 音乐灯光演出等特色主题

活动， 打造一场集光影艺术、 文化体验

与消费狂欢于一体的城市盛事。

用光影点亮上海街角

□ 记者 沈媛 摄影报道


